

EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR, La Imprenta "La Costeña"

AÑO III

Puntarenas, Costa Rica, miércoles 18 de Octubre de 1916

Núm. 397

EL FALLO DE LA CORTE

Por las publicaciones hechas por la prensa josefina nos hemos enterado de la comunicación dirigida por el ministro de Relaciones Exteriores de Nicaragua a la Corte de Justicia Centro Americana, en lenguaje por demás alejado de la diplomacia, en el que se hace saber la resolución de la Cancillería de no acatar el fallo que la Corte dictó hace poco, en la demanda de Costa Rica por la nulidad del tratado canalero.

Ya el Gobierno nicaragüense al contestar el traslado que le fué conferido en la demanda, expuso con entera franqueza que no se sometería al fallo, en el caso de serle adverso, por juzgar que la Corte no ha tenido jurisdicción para conocer del litigio, de suerte que a nosotros no nos ha sorprendido la nueva manifestación del ministro de Relaciones Exteriores al respecto.

Lo que sí llama la atención es la fórmula dubitativa empleada por la Cancillería nicaragüense al negar jurisdicción a la Corte para fallar en el asunto, pues al decir que no acepta AQUEL FALLO CASO DE SERLE ADVERSO POR CARECER LA CORTE DE JURISDICCION, claro está demostrando que LO ACEPTA CASO DE SERLE FAVORABLE, y entonces SI LE CONCEDE JURISDICCION PARA CONOCER DEL NEGOCIO.

Pero no entra en nuestro ánimo coger al canciller señor Chamorro gazapos gramaticales, o falta de lógica en la dicción, sino referirnos a otro punto más interesante.

Los fallos dictados por la Corte de Justicia Centro Americana, no pueden quedar sin ejecución, y preguntamos: ¿quién es el llamado a darles cumplimiento? Porque si una sentencia dada por un alto tribunal puede ser burlada por la nación a la que no le convenga acatarla, es indiscutible que la autoridad moral de ese tribunal será un mito, y lo mejor sería disolverlo por falta de fuerza coercitiva.

Poco o nada nos importa ahora que Nicaragua quede bajo la tutela yanqui, ni que el Gobierno por satisfacer miras egoístas haya vendido la autonomía y la independencia del país a una potencia extranjera, porque las futuras generaciones echarán su maldición sobre los traidores, pero no podemos dejar de censurar a ese mismo Gobierno por su violación de los tratados existentes, la cual ejecutan con descaro porque detrás está el comprador del territorio, a quien culpamos de ser el provocador de este conflicto, con el objeto de vernos enredados a los ticos en una revuelta y venir luego en son de paz a apropiarse, como pago de sus desinteresados y espontáneos servicios, de lo que les falta para ser dueños en absoluto del canal de Nicaragua: la faja que nos pertenece.

Pero sabemos ser prudentes y a fe que no lograrán los norteamericanos despojarnos de nuestras libertades que conservamos a todo trance.

DISCURSO

pronunciado por la señorita Filomena Canessa

Señores, niños:

Pasan los siglos, y por ley inexorable quedan eternamente en el recuerdo de los hombres la fe, la constancia y la grandeza de los ilustres genios de la Humanidad que han hecho evolucionar los continentes y las ideas, pasando con sus alas de cóndores por encima de todos los prejuicios, de viejas doctrinas, de espadas, de ejércitos y de coronas de reyes.

Tal así, después de más de 400 años se congregan en toda la América Latina los niños de las escuelas, las autoridades, los municipios, las Juntas de educación y lo más selecto de las sociedades, ante el pabellón de España, el de Italia y el de la Patria, al recordar la hazaña prodigiosa realizada por Colón en aquellos dos meses nueve días sin precedente y sin igual en la historia de los mares, ni en la historia de los tiempos; le rinde culto al

genio genovés y se oyen de todos los pechos los más fervientes votos por la unión espiritual de nuestra raza, ya que el ensueño de Bolívar, la unión política, no ha dejado de ser una ilusión.

La noche de anhelante insomnio y ansiedad infinita, aquella en que Rodrigo de Triana, vigilante de la «Pinta», pronunció el grito mil veces bendecido, de ¡Tierra! Esa noche, después de la cual surgió, como lo ha dicho un poeta, un mundo, América, del fondo de las aguas; esa noche incomparable es eterna, es sublime; dá vértigo pensarla, y es una prueba de que la realidad viene siempre enseguida de haber luchado con valor y energía en pos de las ideas grandes y luminosas que en momentos geniales han surgido de cerebros poderosos.

Así podemos dar por seguro que un día las ideas de Valle Inclán, predicadas en Francia, en España, en Italia y en

América, tendrán como resultante la fraternidad de la gran Raza Latina.

Pero hay que tener entendido que estos lazos fraternales deben entrar por nuestra propia casa, que al par que damos un grito de entusiasmo por la unión con Centro América, por ejemplo, con Hispano América, con Francia, con España o con Italia, debemos darle también de amor, de hospitalidad y de cariño para con la población vecina y para con la provincia hermana. Es por aquí por donde ha de salir la unión de la Raza Latina, cuya prédica llevan hoy distinguidos conferencistas y oradores de pueblo en pueblo por todas las Repúblicas de origen Hispano.

Hombres de gobierno de nuestra patria, buscad los medios para que no se rompan las lises fraternales que deben estrecharse más cada día, de vecino a vecino, de caserío a caserío, en nuestra pequeña y querida Costa Rica.

Hermanos de Centro América: borrad para siempre todo encono que pudiérais tener para con alguna de las Repúblicas contiguas que no os enseñaron amar desde muy niños.

Alumnos de las Escuelas: amaos unos con otros y sembrad en vuestras almas el simpático arbolito del bien para consigo mismo y para con vuestros compañeros.

Pensadores: llevad más allá con vuestra pluma o con vuestra palabra de convencidos, más allá por todas las naciones de Raza Latina un ósculo de paz, de unión de almas, de ideas, de propósitos, de fraternidad y de armonía. Sembrad en cada hispano americano la idea de que es nuestra segunda patria Hispano América y ese mismo pabellón desplegado bajo un cielo sin límites, nuestro ideal.

Si todos nos empeñamos en esta tarea, no habrá raza que se oponga a la nuestra, pues en nuestros espíritus hay pedazos de alma de griegos y romanos y está vivo el recuerdo de Cid, Viriato y Pelayo, lo mismo que las glorias de Lepanto y Zaragoza.

Para concluir, señores, séame permitido saludar a España en este aniversario del descubrimiento de América y hacer votos, los más fervientes, por la Unión de la Raza Latina.

Salón Pathé

La novedad más grande que ha fabricado la casa Itala Félmes

TIGRE REAL

por Pina Menichelli.

Muy pronto se exhibirá.

El edificio escolar

Actualmente cuenta la Junta de Educación con dos edificios escolares y en el de niñas se ha arreglado un salón para actos públicos, pero resulta que éste no reúne las condiciones indispensables para el objeto a que se destina, y esa deficiencia la hemos palpado de manera muy marcada en las últimas veladas, y en vista de esto nos vamos a permitir sugerirle a la Junta la idea de ampliar el salón uniéndolo con el corredor interior, de modo que se ocupe la parte de jardín que existe entre los dos cuerpos del edificio.

Además, con muy poco dinero se puede levantar la techumbre del mismo por lo menos unos ocho decímetros más de altura. Para este trabajo no hay que gastar mucha madera y el mismo material antiguo sirve para el caso. Si la Junta quiere hacer el trabajo y aprovechar el próximo verano, creemos que sólo le bastaría hacerlo por licitación y tenemos seguridad de que no se gastarían ₡ 600.00 en la obra que en una quincena podría estar concluida. Ojalá que los señores que componen la Junta se interesen por llevar a término esta reforma y no vacilen un instante en ponerla en práctica.

La obra es sumamente sencilla y factible y sólo se requiere la buena voluntad de las personas que hoy integran esa Corporación.

Hay que tomar en cuenta que la escuela necesita un salón amplio y decente para actos públicos y es tiempo de que la activa Junta proceda a llevar a cabo esta obra que de ninguna manera resulta dispendiosa. Tenemos seguridad que el contratista don Pedro Canale haría postura a la licitación y en poco tiempo contaríamos con un elegante salón, amplio y digno de la cultura de esta sociedad.

Accidente marítimo

En la madrugada de ayer salió de aquí para Mata Limón, remolcando un lanchón cargado de cemento, la lancha autómvil «La Veloz», propiedad de los señores Felipe J. Alvarado y C^a.

A las diez de la mañana de hoy, hora en que zarpaba para Puntarenas, «La Veloz» fué lanzada a la playa por una fuerte ola, resultando herido el patrón.

Recibido el aviso en el Muellecito salió una sección del Resguardo, al mando del segundo jefe don Juan Dengo para el lugar de la ocurrencia.

Arribo del Jefe del Partido Liberal

El 16 del mes en curso, a las 7 de la mañana, desembarcó en este puerto el doctor y general don Julián Irías procedente de la República de Nicaragua. Viene el ilustre caudillo de desafiar las iras del partido cachureco: gracias que pudo sacar ileso, siquiera el pellejo, ya que no pudo sacar a flote la autonomía de aquel Comisariato. Fueron al muelle a dar la bienvenida y a presentar sus respetos al señor doctor Irías los liberales radicales doctores Isidro R. Amaya y Justo Pastor López: con ellos iba también el señor licenciado don Antonio Alvarez Hurtado. Presentamos nuestro atento saludo al señor doctor Irías, defensor de la soberanía de estos países. Este prestigiado hombre público continuó el mismo día su marcha para la capital.

X. X.

UNA CARTA

Señor Director de El Correo de la Costa

Presente.

Permítame, como maestro de la Escuela de Adultos, hacer una aclaración a la crónica que solió en su periódico, de la Fiesta de la Raza, celebrada por esta Escuela. Si bien es cierto que todos los maestros anotados en ella ayudamos con mayor o menor empeño a realizarla, quien merece la gloria de haberla llevado a cabo es el alumno don Macedonio Chavarría A., iniciador y verdadero organizador de ella.

Si esta fiesta en sí fué muy significativa, mucho más la creo en esta ocasión por haber sido concebida por un alumno, quien con tenacidad y constancia admirables trabajó por efectuarla.

Soy del señor director muy atento y seguro servidor

Juan Hernández

Puntarenas, 18 de Octubre de 1916.

El crucero inglés

El buque de guerra que ancló el viernes y cuya presencia en Puntarenas dió lugar a diversos comentarios, no venía en son de guerra. Llegó a surtir de verduras en la Casa de Domian y Rodríguez, que es el establecimiento más elegante y mejor surtido del Mercado.

Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

**Agencia de la Cervecería
TRAUBE**

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país
por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza

LA BOTA DE ORO

— DE —

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

“LA PRIMOROSA”

Sarkis M. Brais

PROPIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO, entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionándole Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Como siempre, amabilidad, buen trato y precios módicos.
Puntarenas, agosto de 1916.

LA EUREKA

Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES
INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGEL.

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»
LA VENDE SU AGENIE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

**Zapatería
de Francisco Wong**

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.

Se atienden órdenes.

COMPañIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

-- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

*** POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ***

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Marítimos
del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maiz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

José Chen Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote
en bultos o aserrada para construcciones

*** La Magnolia ***

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

Cable: "Lizcano" — Puntarenas, C. R. — Apartado No 48

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

IMPORTACION Y EXPORTACION

Bazar Francés
Avenida 1ª Oeste

El Buen Gusto
Frente al Cuartel

LA PRIMA
Piazza N° 12 del Mercado

LIZCANO & COIN

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS. COSTA RICA

TEATRO MASCOTA

EMPRESA ARTÍSTICA FOTO Y CINE

RIVAS y HERMANO

La adorable Francesca Bertini mañana en

ODETTE



La tan deseada como anunciada película "Odette" será proyectada, definitivamente, mañana jueves en el teatro Mascota.

"Odette" es la película de mayor éxito en el mundo del arte cinematográfico. Sin ir más lejos consignaremos el caso estupendo de haber sido proyectada durante veintinueve noches consecutivas en los teatros de San José.

De la protagonista de la obra, la eminente actriz Francesca Bertini, escribió no ha mucho en "Heraldo de Madrid" la genial cronista Colombine, lo siguiente:

El arte escénico está sufriendo la desertión de una gran parte de las artistas más famosas, que lo abandonan para dedicarse al cinematógrafo. Parece que hay en el cinematógrafo una tentación fortísima para las artistas, una expansión de ellas mismas que es como si las desdoblase, las multiplicase, las expusiese a la admiración de otros públicos numerosos y lejanos. Quizás viene a satisfacer ese deseo de inmortalidad en el artista, fijando el momento de su triunfo y haciéndolo perdurable, reproducible, para trasmitirlo siempre nuevo, joven, lleno de frescura, a una posteridad para la que esas películas de artistas célebres tendrían un valor histórico y dramático insustituible.

Entre las grandes divas de la cinematografía ha descollado la actriz italiana Francesca Bertini.

Conoció a la Bertini hace algunos años en el Teatro Nuevo de Nápoles donde empezaba su carrera de artista. La Bertini se había hecho notar por su belleza más que por su arte.

Los poetas italianos, entusiasmados con su belleza de "madonnine-diaboliche," la saludaban como una futura gloria de su teatro y la hacían la musa de sus cantos. La Bertini estaba plasmada milagrosamente por la Naturaleza. De ojos grandes y profundos, de cabellos color de ébano, de tez pálida, con esa palidez que denota fuerza, llevaba en su sonrisa y en su gesto un sello de distinción que, junto a la gracia y expresión vivaz de las mujeres italianas, hacían de ella un ser excepcional. Si Domeni Morelli viviera, la hubiera tomado como modelo de sus maravillosas "Tentaciones de San Antonio."

Me ha sorprendido volverla a ver en película de cinematógrafo. No comprendía cómo la artista abandonó el teatro para entregarse por entero al arte silencioso y elocuente del cine, en el que la actriz italiana ha encontrado su camino, su medio de expresión y en el que en vez de medianía en la escena, es reina en su nuevo arte hoy.

Para darnos valor de la Bertini fijense en cómo desde un sitio tan lejano y por medio de una cosa tan fría como el cinematógrafo, llega a influir y entusiasmar al público; cómo despierta el deseo de oír su voz, cómo se nos hace familiar y amiga; y cómo la aplaudimos como si nos pudiera oír.

Cuando en los principios del cinematógrafo, la mujer que veíamos en las películas, era una mujer anónima, tenía algo de cosa muerta, de muñeca, de falsedad; hoy desde que los nombres se conocen, desde que se sabe quiénes son, adquieren un valor nuevo, viven como una

realidad que llega a suscitar los celos.

Porque en la mujer de cinematógrafo hay una infidelidad para consigo misma: en la mirada procaz y antipática. Francesca Bertini ha sabido salvar ese peligro hallando la justeza de la excepción y del movimiento. Posée en sumo grado el secreto de despertar la emoción con la sobriedad; nada de excesivo, nada de amanerado y convencional en su arte; sencilla, aristocrática, humana, está formada para la exquisitez del sentimiento y sus grandes ojos negros sin espejos sinceros de la sensibilidad de su alma; toda su persona vibra y palpita de sinceridad. No hay en ella la malicia, ni rebuscamiento, ni señuelo o recursos para atraer el aplauso del público. Su arte triunfa por la sinceridad.

Es tal vez por esto cómo la artista de cinematógrafo crea en cierta manera su obra y no tiene que someterse a la palabra del autor, por lo que la Bertini ha hecho enmudecer su bella voz para manifestar su alma entera con el gesto, con la mirada, con el ademán, de un modo tan elocuente que en vez de repetir ella las palabras, nos las sugiere, nos las dicta, nos las hace sentir.

COLOMBINE

Invitación

La Directiva del Centro de Artesanos, por mi medio, se sirve invitar a los socios en particular y al público en general a una conferencia que dará en sus salones el socio don Francisco Roldán, conferencia que versará sobre la vida y prosperidad del obrero, el lunes 13 del actual a las 8 p. m.

Puntarenas, 18 de Octubre de 1916.

El Secretario,
J. M. Acevedo

Crespina Oriental

Todas las boticas la venden

Un piano malo

El piano de la Escuela está en muy mal estado y es de urgencia traer un afinador de esta clase de instrumentos. Tenemos entendido que la Junta hará lo que le corresponda para componerlo lo más pronto posible, pues el estado de la maquinaria es desastroso y hay que repararlo debidamente para ponerlo al servicio escolar.

No dudamos que la Junta procederá a dar los pasos necesarios a fin de que no se demore este trabajo. Basta que se ponga de acuerdo con el profesor de Canto don Samuel Zúñiga.

Atrás el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

«CONTRA EL PALUDISMO»

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os venceréis.

SERAFIN SARAVIA

Ofrece a su numerosa clientela y a precios de ocasión, un buen surtido de mercaderías frescas, entre otras:

CERVEZA PBST y LOS ANGELES
COÑAC BISQUIT
WHISKY CANADIAN
VINOS DULCES EN ½ BOTELLAS
VINOS BLANCOS
VINO TINTO CANAL LEGITIMO y OTROS
VINO VERMOUTH TORINO
CEMENTO ROMANO BARRILES DE HIERRO
HIERRO ACANALADO PARA TECHO
ALAMBRE PARA CERCAS
GRAMPAS
AGUA FLORIDA, KANANGA Y DIVINA
CANFIN
PINTURAS PREPARADAS PARA MUEBLES
E INFINIDAD DE OTROS ARTÍCULOS PARA PULPEROS

Se atiende toda correspondencia y se da muy especial atención a las órdenes que se reciben.

Se recibe toda clase de mercaderías en comisión.

VISITE ESTA SU CASA

antes de hacer sus compras, ello puede salvarle dinero.

PUNTARENAS, OCTUBRE DE 1916

SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA

Este establecimiento ha sido trasladado a la Calle del Comercio entre las oficinas del Correo y la Eureka.

Lo que me es grato manifestar a mi numerosa clientela y al público en general, en la seguridad de que, tanto unos como otros, encontrarán en dicho Establecimiento elegancia en el corte, esmero y prontitud en el despacho de las obras que se me encarguen y amabilidad en su propietario.

La guerra europea no será motivo de alterar los precios que ha tiempo tengo establecidos, con la mala situación pecuniaria por que atravesamos.

El propietario

TEODOMIRO ACUÑA

Servicio Marítimo

A principio del mes de Octubre próximo establecerá un servicio constante, visitando todos los puertos de la República en las costas del Pacífico, inclusive Golfo Dulce, la hermosa y cómoda lancha de gasolina y vela

BARRANCA

construida recientemente, con capacidad para veinte toneladas de carga. El precio que se cobrará por fletes será el de situación.

PARA INFORMES DIRIGIRSE A

Magdaleno Bustillo

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

Oficina de

Agencias y Comisiones

— DE —

ERNESTO ORTIZ

San José

Atiende órdenes por correo y telégrafo

Cable: ERTIZ

Agencia de "El Correo de la Costa".